

SÉANCE DU 19 AVRIL 1937.

PRÉSIDENCE DE M. G. WIET, *vice-président*, PUIS DE M. LE D^r A. MOCHI, *président*.

La séance est ouverte à 6 heures p. m.

Sont présents :

MM. A. MOCHI, *président*.G. WIET, *vice-président*.J. CUVILLIER, *secrétaire général*.É. MINOST, *trésorier-bibliothécaire*.

Membres titulaires : M. le Prof. ANDREAR, R. P. BOVIER-LAPIERRE, M. le Prof. JOUGUET, BOULAD BEY FARID, OSMAN GHALEB BEY, M. GAUTHIER, D^r KEIMER, M. LUCAS, D^r MANSOUR FAHMY BEY, D^r MEYERHOF.

Excusé : M. CRAIG.

Membre correspondant : M. LEIBOVITCH.

Assistent à la séance : M^{me} la Baronne de Benoist, M^{me} Devonshire, S. E. Sidarous pacha, MM. Drioton, Winkler, D^r Mihaéloff, M. le Prof. Sami Gabra, R. P. Tappi, etc.

Le procès-verbal de la séance du 5 avril est lu et adopté sans observations.

Correspondance : Lettre de remerciements de M^{me} GUÉMAND aux condoléances de l'Institut.

Présentations d'ouvrages : S. A. le Prince Youssouf Kamal a fait parvenir à la bibliothèque deux exemplaires du dernier atlas de ses *Monumenta Cartographica Aegypti*; d'autres ouvrages sont déposés sur le bureau offerts par la Légation de Tchécoslovaquie, le D^r DIAMANTIS ainsi que de nombreux tirés à part de Zoologie générale et d'Ornithologie présentés par le Prof. A. GHIGI.

Le PRÉSIDENT remercie les donateurs, et prie le SECRÉTAIRE GÉNÉRAL d'exprimer à S. A. le Prince Youssouf Kamal la gratitude de l'Institut pour les ouvrages remarquables que S. A. veut bien ajouter périodiquement à l'importante série dont elle a déjà fait don à la bibliothèque.

COMMUNICATIONS.

I. — CH. KUENTZ, — *Toponymie égyptienne* (p. 215-221).

Rien de plus varié que les noms de lieux de l'Égypte actuelle. Il y en a de toute époque : pharaonique, gréco-romaine, copte, arabe. A côté de créations très récentes, on y rencontre des noms qui remontent à un passé très lointain. Quelques exemples peuvent faire comprendre l'intérêt de ces études de toponymie, qui doivent combiner les méthodes de la géographie historique et celles de la géographie linguistique.

II. — L. KEIMER. — *Sur deux représentations de rhinocéros récemment découvertes à Erment et à Deir el-Bahari* (non imprimée).

Les dernières fouilles nous ont fourni deux représentations de rhinocéros, pachyderme qui manquait jusqu'à présent sur les monuments égyptiens. Les fouilles de l'Egypt Exploration Fund d'Armant el-Hêt nous ont donné la représentation d'un rhinocéros avec ses dimensions inscrites à côté. Une stèle, également découverte à Armant el-Hêt, mentionne le nom de l'animal.

M. BARAIZE, directeur de travaux au Service des Antiquités a découvert à Deir el-Bahari le fragment d'un bas-relief figurant la tête d'un rhinocéros. L'abdomen avait déjà été trouvé par Naville.

A ces premières représentations égyptiennes de rhinocéros s'ajoutent deux gravures rupestres récemment trouvées par M. WINKLER dans le désert Arabe.

Le pachyderme a dû disparaître d'assez bonne heure, mais leurs voyages commerciaux et leurs expéditions cynégétiques en Nubie donnèrent quand même aux Égyptiens l'occasion de l'observer.

III. — G. WIET. — *Un dessin du XI^e siècle* (p. 223-227).

M. WIET communique un dessin sur papier, dont voici le sujet. Dans